
S~siuu 56.& estraordinaria en 7 de Enero oe 1908 
PRESIDENCIA DEL SE~OR MATTE PEREZ 

Sumario Alldtdenela 

A sislteron los señores: Acta de la sesion anterior.-A peticion del 
señor Ville¡ras se despacha sobre tabla un 
p,royecto de acuerdo que concede a la So- Balmaceda, J. Elías Subercaseaux, Ramon 
c!edad Union Evanjélica el permiso reque- Besa, Arturo Tocornal, José 
ndo p.or la C<?nstitucion para conservar algu- Cifuentes, Abdon Valdes Valdes, Ismael 
nos blenes ralces.- El señor Besa hace algu- Charme, Eduardo Vergara, Luis Antonio 
nas observacicnes, que son apoyadas por el Devoto A .. Luis Villegas, Enrique 
senor Fernández Concha, ten(lentes a apre- Fábn;s, J. Francisco Walker M., Joaquin 
surar la construcclon de los ferrocarriles re- Fernandez Concha, D. i los señores Ministros 
jionales de Cauquénes a Chanco i Curanipe, \ Figueroa, Javier A. de Relaciones Esterio-
I de Cauquénes a Quirihue i Coelemu.- Lazcano, .Fernando res, CuIto i Coloniza-
Contesta el señor Ministro de Obras Públi- Reyes, VIcente cion, de Hacienda i de 
cas manifestando que hai necesidad de prac- Sánchez M., Darío Industria i Obras Pú-
ticar nuevo.s.estudios a fin de adoptar el tra- S~nfuentes, Juan ~UlS blicas. 
zado defimtIvo de esas líneas. _ El señor Silva U reta, IgnacIO 

A. eta 

Se leyó i tité aprohada la sigUiente: 

«SESION 55.'" ESTRAORDlNAR1A DEL 3 Di>, 

ENERO DE 190~ 

Subercaseaux recomienda a la atencion del 
señor Ministro el estudio i realizacion de los 
ferrocarriles rejionales de la provincia de 
Arauco.-EI seüor lazcano renueva las ob
~rvaciones que ha hecho en repetidas oca
SlOnes respecto de la necesidad de llevar a 
cabo el ferrocarril de Curicó a la costa.-EI 
señor Sil va (; reta hace análogas observacio
nes s?bre e.l ~errocarril a Papudo.-Contesta 
el senor ~h11Istro de Obras Públicas ofre- Asistieron los señores Escobar, BaJ· 
ciendo dar datos completos en una' sesion . . rnaceda, Besa, CI'fu"'ntes, Charme, De, 
prOXlma so~re el estado de estos proyectos <J 

de fe~rocarnles. -El señor Balmaceda pide voto, Fábres, Fel ná.ndez Concha, Figue-
se traIgan al Senado los antecedentes de lo roa, Matte Pérez, Puga Borne (Ministro 
que se ?aya eje~utado en el proyecto de fe- de Relaciones Esteriores, Culto i 0010-
rrocarnl de IqUlque a la frontera de Bolivia. . . ) Sá h S f S'l -~e dan por terminados los incidentes -A nIZIIClOn , nc ez, an uentes, 1 va 
peticion del señor Ministro de Indust~ia i U reta, Subercaseaux, U rrejola, Vergara, 
qbras Públicas, se acuerda postergar la con- ~ Vial, Villegas i Walker Martinez, i ros 
sldera.clOn del proyecto que autoriza la con- ; señores Ministros de Hacienda i de In
t~ataclOn de un empréstito para la construc- ~ d t' . Ob P 'bl' 
clan del ferroc~rril de Arica a La Paz.-Se; us rla 1 ras u leas.. . 
suspende la seslOn.-A segunda hora conti- Aprobada el aclade la, seslon antenor, 
nrla la ¿'iscusi~n de los presupuestos.-Se ¡ se dió cuenta de un oficio de la Honora
ap.n~eba}a partlda .2." del,Presupuesto del¡ble Cámara de Diputados en el (lue acu-
Mlfilsteno de HaCIenda, sIendo desechada' 'b dI' '"l 
una indicacion del señor Balmaceda pa 1 Isa reel o e mensaje de techa 25 de oc-
!!~presion de varios ítem.-Se ~evall t;r l:ase~ ~ tn~re de) preRente año, r~lativo a la c~n
S1Oll. ceSlOn de mercedes de agua en los rlOS 
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i corrientes de ueo público, mensaje re
mitido al Senado i que en sesion de 13 
de diciembre último, el señor Ministro 
del ramo, a nombre de S. E. el Presi· 
dente de la República, tl~vO a bien reti", 
rarlo i pedir que se enviara a aquella 
Cámara, a fin de que se tome en consi~ 
deracion conjuntamente con otros pro· 
yectos sobre la misma materia que están 
pendientes de su consideracion. 

Se mandó archivar. 

El proyecto aprobado es del tenor si· 
guiente: 

PROYECTO DE LE!: 

«Artículo único.-Se autoriza:al Presi
dente de la República para invertir la 
suma de ochenta i un mil ochocientos 
nueve pesos setenta i nueve centavos, 
moneda corriente, i la de doce mil sete
cientos sesenta i u~ pesos setenta i un 
centavos, de dieciocho peniques, en el 
pago de lal5 cuentas pendientes del Mi .. 
nisterio de Industria i Obras Públicas, 
correspondientes a los años 1904, 1905 
i 1906.» 

A ntes de entrar a la órden del dia, el 
señor Fábres dijo, que como ya habian 
llegado todos los espedientes de las re· 
clamaciones relativas a la eleccion de Se· 
nador por Llanquihue, rogaba a los 
miembros de la Cumision que debe infor· Continuó despues la discusion jenera], 
mar acerca de dicha eleccion, se sirviera pendiente en ]a sesion anterior, del pro
estudiar los antecedentes i me sentar su yecto de lei, iniciado por S. E. el Presi¿ 
informe tan pronto como sea' posible. dente de la República, sobre contrata-

El señor Presidente contestó que no cian de un empréstito hasta por la suma 
dudaba que los miembros de la Comision de tres millones de libras esterlinas, a fin 
atenderían los deseos del honorable señor de conti.uar la construccion del ferroca-
Fábres. rril de Arica a La Paz. , 

El señor Cifuentes propul'lo que en la U saron de la palabra los señores Wal .. 
sesion actual,. despues de los incidentes, ker Martínez, Sánchez, Ministro de In
se tomara en consideracion el proyecto dustria i Obras Públicas i Balmaceda, 
de leí, remitido por la Honorable Cámara habiendo hecho índicacion el señor Wal. 
de Diputados, que autoriza al Presidente ker Martínez para que se aplace la consi. 
de la República para invertir la suma de deracion del informe de la Comision has 
ochenta i un mil ochocientos nueve pesos ta que se obtenga del Gobierno de Bo· 
setenta i nueve centavos, moneda corrien livia. un reconocimiento de que el valor 
te, i la de doce mil setecientos sesenta i de la scccion boliviana del ferrocarril a 
un pesos setenta i un centavos, de die· La Paz será determinado por el coste' 
ciocho peniques, en el pago de cuentas que imponga a Chile el nuevo contrato. 
pendientes del Ministerio de Industria i El señor Ministro de Industria i Obras 
Obras Públicas, eorrespondientes a los Públicas dijo que Su Señoría no podia 
años 1904, 1905 i 1906: oponerse a la indicacion formulada por el 

Esta indicacion fué apoyada por el se- señor Walker Martillez. 
ñor Mini~tro de Industria i Obras Pú- Se suspendió la sesion, quedando con 
blicas. la palabra el señor Balmaceda. 

Terminados los incidentes, se dió por A segunda hora, se puso en discusion 
aprobada con el asentimiento tácito de la el presupuesto del Ministerio de Ha
Sala, la indicacion formulada por el se· ciellda para 1908, i considerada la par. 
ñor Cifuentes. tída l. a, «Secretaría de Hacienda», el se-

Púsose, en consecuencia, en discusioll) ñor Walker Martínez fundó el voto ne
Jeneral i particular, a la vez, el referido ¡ gativo que daria respecto del ítem de 
proyecto de lei, des pues de algunas es· tres mil peso~, sueldo dé un contador, 
plicaciones de señor Ministro de Indus· propue"tn por la G 'll1i,.,inn. 
tria i Obras Públicas, se dió por aproba- El señor l\1irli:-;tro ,h' Hacienda dió al
do con el asentimiento tácito de la Sala. gunas .esplicaciones en apoyo de dicho 
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ítem, i propuso que despues del ítem 16 
se agregara el siguiente: 

«ltem ... Para pago de estados impre ... 
sos, formularios, circulares, etc., mil pe
sos.» 

Cerrado el debate, se dió por aprobada 
la partida con las indicaciones de la Co
mision i con la del señor Minifltro, con el 
voto en contra del señor Walker Martí· 
nez, respecto del ítem de tres mil pesos, 
sueldo de un contador; propuesto por la 
Comisiono 

La partida 2. a, «Tribunal de Cuentas», 
s~ ~ese:rvó para segunda discusion, a pe
tIClOn del señor Bal maceda. 

Considerada la partida 3. a, «Direccion 
de Contabilidad», el señor Ministro de 
HaJienda formuló las siguientes indica
ciones:~ 

Que el ítem 78, «Gastos de Oficina», se 
eleve de mil a mil quinientos pesos; i 

Que despues del tem 85, se consigne 
este otro: 

fondos», de dos mil cchocientos pesos a 
seis mil pesos; i el ítem 178, «Pago de 
libros, formularios, etc»., de dos mil pe
sos a dos mil setecientos pesos. 

Considerada la partida 8.a, «Tesoreril\ 
Fiscal de Valparaiso», el señor Devoto 
pidió que el ítem 19~, «Receptor de las 
causas de H'8cienda», se eleve de seiscien
tos pesos a mil 'doscientos pesos, 

Cerrado el debate, se dió por aproba
d3: !a partida COIl la indicacion de la Co-
mIslOn. 

Votada la indicacioIl del señor Devoto, 
filé aprobada, en votacioIl secreta, por 
siete votos contra cuatro. 

No habiendo número suficiente de se
ñores Senadores para formar Sala, se 
levantó la sesion.» 

INCIDENTES 

Permiso constitucional 

«Item ... Para pagar quinientas resmas El señor VILLEGAS. -Rogaría al 
de papal sellado adquirido en 1907 i desti Senado que se sirviera tratar sobre ta
nado al bienio 1001-1908, i derechos de bla, ántes de la órden del dia, una solici
in~er.nacion correspondiente, oro, .seis mil tud de la U nion Evanjélica sobre perllliso 
se~scIentos sesenta i ¡;;eis pesos sesenta i para la conservacion de bienes raices. 
seIS centavos.» El señor MATTE PEREZ (vice Pre-

El señor Walker Martinez manifestó sidente ).--Si no hai inconveniente, se 
la conveniencia de que el Senado despa- dará por aprobada la indicacion del se
che cuanto ántes, el proyeeto de lei que ñor Senador por Coquimbo, tratándose 
reforma la lei de papel sellado. ) inmediatamente de la solicitud a que se 

Cerrado el debate, se dió por aprobada refiere Su Señoría. 
la partida con las indicaciones de la Comi - Acordado. 
sion i del señor Ministro. El señor SEORETARIO.-La Socie-

Las partidas 4 a, «Casa de Moneda»; i dad solicitante tiene personería jurídica, 
5.a, «Direccion del Tesoro», se dieron, su· concedida por decreto supremo. 
ces~vamente, por aprobctdas con las indio ¡ El proyecto de acuerdo podria redaca 

caCIones de la Comisiono \ tarse de la manera siguiente: 

PROYECTO DE ACUERDO: 
La partida 6, a, «Tesorería Fiscal 'anexa ~ 

a:1a Legacion de Chile en Inglater~a», se 
dIÓ por aprobada con una indicacion del 
señor Ministro de Hacienda, para que el. «Artículo único.-Concédese a la So~ 
item l48, para arriendo de local igas.>ciedad «Union Evanjélica» de Santiago, 
tos de oficina, se eleve de ocho mil a el permiso requerido por el artículo 556 
diez mil pesos, oro. del Código Civil para conservar, por el 

Asimismo, se dió por aprobad'Ol. la término de treinta años, la posesion de 
partida 7,a, «Tesorería Fiscal de San- las tres propiedades que tiene adquiridas 
tiago», con una indicacion del señor Mi- en la cilljad de Sllntia,go: dos de ellas 
nistro de Hacienda, para elevar el ítem situadas ell la Avenida Portales i la otra 
174, «Trasporte i seguro de remeSáS de en la Avenida del Brasil; como asimismo 
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la del sitio i casa números 64, 66, 68 i 70 
de la calle de San Martin en Valparaiso.» 

El señor MATT E PEREZ (vice-Pre
sidente ).-En discusi0n el proyecto. 

Si ningun señor Senador hace uso de 
la palabra ni pide votacion, se dará por 
aprobado. . .. 

Queda aprobado. 

Ferrocarriles rejlonales 

necesidad de practicar los estudios deS .. 
nitivos de los ferrocarrlles destinados a 
dar salida a la costa a los productos de 
aquella provincia. Me refiero a las líneas 
de Cauquénes a Quirihue i Coelemu, i 
de Cauquénes a Chanco i Curanipe. 

Tengo que inl'listir sobre este asunto, por 
eHtar pasando al respecto algo bastante 
orijinal. No bajarán de doce las veces 
que hem()s hablado en esta Cámara re
presentando esa necesidad, pero en el 

El señor BESA.- Segun entiendo, Gobierno nada han podido las peticiones 
señor Presidente, porque no estuve pre- de los representantes de Maule, quienes 
sente en la última sesion,-esta primera solo han obtenido promesae i buenas pa
hora está destinada al estudio del pro.. labras. Pidiendo perdon por valerme de 
yecto de empréstito para el ferrocarril de una espresion tan vulgar, lo que se ha esw 

Arica al Alto de La Paz. tado haciendo es flOJo emborrachar la per-
El señor MATTE PEREZ (vice Pre diz. En el presupuesto se han consultado 

sidente ).-Despues de los incidentes, se- fondo>! tres o cuatro veces, se han hecho 
ñor Senador. al~ullos estudios, pero todo no ha pasado 

El sefior BESA.-E" que yo desearia dA ahí, ni hai demo"traciones de que se 
decir dos palabras pllfa hacer una reco- quiera dar comienzo a los trabajos. 
tnendacion al señor Mini~tro de Industria Estos ferrocarriles son de} mayor inte
i Obras P ,biicas. Pero como no está pre ... :-es. Se ha dcmo~trado hasta la saciedad 
sente Su Sefioría, me reservo hacerlo qU8 la provincia de Maule ei'ltá en Cllm
para C:lanto llegue a la Sala, puei'l entien- pleto apandono en trateria de obras pú. 
do que vendrá en algunos momentos mas. blica,,;. E" riquísima la Z0na, pE:l'O inacce-

El señor WALKJi.R MARTINEZ.- sible al presente para el acarreo de sus 
El debate sobre el empréstito está abierto, productos en una forma económica. 
pues no se ha tomado ninguna resolucion De mallera que pido al señor Ministro 
fnera de la de tratar el asunto en el tiem- ul1a!contestacion categórica sobre si ha 
po libre de la primera hora. de mannar hacer los esturlios definitivos 

Ei señor BESA.-Lo que deseo decir de aquellos ferrocarriles. ~Para mí no es 
es sobre otra materia. aceptahle la dil'lcu.pa dada en orasinnes 

El señor MATTE PEREZ (vice-Pre- anteriores, de que no hai injenieros de 
sidente).-}1~stam::>s en los incidentes, se .. quienes valerse. Yo podria decir que co
ñor Senador. De modo que puede Su Se- nozco ntWl'3rOSOS injenieros que estadan 
ñoría, si lo desea, usar de la palabra. dispuestos a hacer los estudios, por de .... 

El señor BESA.-Mui bien. seos de servir a la provincia i tambien 
Aun cuando mis ob"ervaciol1.3s son di· por obtener esto ... contratos, que los to 

rijidas al señor Ministro de Industria i marian con un precio mucho menor del 
Obras Públicas, que no se halla presente, que se ha pagado en otras partes. 
"oi a haeerlas esperando que su hooora- (Entra a la Sala el sefíor Ministro de 
ble colega de Hacienda se servirá tras- Industria i Obras Públicas). 
mitírselas, o que llegue el señor-Ministro Ya que ha llagado el señor Ministro 
en un momento mas i alcance It oirme. de Obras Públicas, puedo dírijirle direc-

Desde haC'e muchos años, tanto el ho- tamente mi pregunta. 
norable señor FernándezConcha,como el Desearia saber si se ha llevado a 
que habla, en nuestra calidad de Sena- efecto el contrato para estudiar defini
dores por la provincia de Maule, hemos tivamente los ferrocarriles proyectados 
venido haciendo presente, fundándola con para dar salida hácia la costa a los pro
detenimiento i abundancia de razones, la ductos de la provincia de Maule; porque 
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si Su ~eñorfa ha tenido dificultad para El señor BESA.-Siento tener que 
encontrar injenieros, yo le prometo en~ repetir lo que decia hace pocos momen
oontrárselos en veinticuatro horas, mui tos. 
competentes por cierto) i por menor pre· Desde hace seis u ocho años la Direc
cio que el que se ha pagado ordinaria- ci\Hl de Obras Públicas no hn. estado 
mente por esta clat>e de trabajos. haci~lld() otra cosa en e",ta materia que 

Así es que espero que el seiíor Minis- decirle al Ministerio que hai necesidad 
tro me diga lo que hai, si es que ha telli- de estudios previos, reconocimientos, 
do tiempo de estudiar estos n,"'Ulltos, so ante-proyectos, etc. Yo le digo al señor 
bre los ferrocarriles de la provinci't de Ministro que esos informes que se le dan 
Maule hácia el mar. Me refiero a las carecen de base porque estos estudios 
líneas dt Cauquénes a Quirihue i Coele- est~ín hechos, con carácter de definitivos: 
mu, i de Cauquánes.a ia costa de Chanco los he visto yo mismo. La parte de Cau
i Curanipe. . quénes a Quirihue, por el centro de la 

El señor FIGUEROA (Ministro de pr1lvillcia, está estudiada por completo j 

Industria i Obras públicas).- Debo con- hasta en su costo. En cuanto a la otra 
testar al señor Senador que deja h pala- via, tambien hai estudios hechos. De 
bra, que he tomado bJ.stante illteres por manera que le han estado contando al 
que se realice el ferrocarril, o mas bien, señor l\finistro el cuento del tio, fepi. 
uno de los ferrocarriles de la provincia tiélldole lo mislllo que Re ha vonido 
de Maule. Quise contratar los estudios diciendo de largos años a esh parte. 
de la linea de Cauquénes a Curanipe, Yo creo que e" tielIlpo sobrado de que 
pero algunos representRntes de la pro- se atienda a las justa" peticiones de los 
vincia en la Cámara de Diputados opinan representantes de esta provincia, qUt3 
por la línea de Cauquénes a Cqnstitucion, hace tan tos años vienen jestionando la 
del mismo modo otros cl'ltican la de la ejecucion de estas obra~. 
Cauquénes a Quirihue i Coelemu, reco- En cuallto al ferrocarril que piden al-
mendando la de Quella a Coelemu. gUllOS a partir de Quella, esta línea no 

Ante esta diversidad de opiniones, he tstá en la provincia de Maule, i es raro 
pedido al director jeneral de Ooras Pú- que el direetor de Obras Públicas no lo 
blicas que, en vista de lo., antecedentes, "epa. Está en los límites de la provincia 
me dé su opinion sobre cuál de los tra de Lináres con la de Maule; su trazado 
zados es mas conveniente. Aguardo e,.,te va prillcipalmente por el dEpartametlto 
informe para poder fornn,!' opiuion per de .Parral i apeIHh rOZ,t ell alg'utl<ls pun· 
sonal. tl)- \'Oll la 1))'<Jvill\'ia d,· l\Iaule. 

Respectoalacontratacion del e,;tudi(), Elltre ta11to, lo que ::;1, U·.lta de sHrvir 
me he visto con dos injelliel'\ls. El:"", es la provillnia de ;\Jaule La linea debe 
entendían que se trataua de UII e"tudio ¡Jasar por Quil'lhue, capital del dep,u'ta
definitivo; pero la Direccion de Obra,; mento de ltata, i cruzar por los fun
Públicas estima que debe hacerse un dos que necesitan esta salida a la costa 
reconocimiento previo i está, preparando para sus productos. Sin duda, no faltan 
los antecedente::; para que se haga este quienes pidan la línea dd Qudla, p()rque 
re~ol1loc¡'miento. Despues vielle el ante- a todo el mUlldo le ¡!usta qUl~ el ferroea
proyecto i su discusion i aprobacion por l rril beneficie sus propiedades particula"4 
la Direccion; i por último, viene el pro-\res; pero esta es una línea. paralela a la. 
,.ecio definitivo. Todos estos anteceden ~ central, que corre a la pequer1a distancia 
tes he' ordenado a la Direccion que los de cuatró legu'1s al oriente, de manera 
re1JJlla. Espero que el director jellerar me) que no sé qué intereses de alguna cOllsi· 
pase !Su informe, i aprovecharé las oh-) deracion ina a servir; los productos de 
lel'vaei<rnICs del señor Senador por Maule ¡ los fundos por donde pa:-;aria, bien pue· 
par~ reeumendarIe que lo espida eD .el(den seguir yendo a la línea central, que, 
~ ti.mpó pOli:iible. ¡ como digo, está mui próxima, 
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Me con'sta que la línea de Cauquénps¡bajos, sin. que ha,.ta ahora se haya colo
a Quiríhue ha i"ido E'st udiada, no una ~ cado un "'010 riel. 
vez tan solo, sino dos o tres, ¡los t'stu- En el presupuesto del año anterior se 
dios existl'n en la Direcciun de OlJr3i" coni"ultó una partida :le doce millones de 
Pública .... 118 E'straña, por lo tallto, que pesos para distintas lítlf3uS fén eas, entre 
el señor director diga que !lO hni dato" ellas, estas dos qul-' yo recomiendo. 
suficielltes parn i.,f"l mal'. E" pl'f'ci,o fJlW se h;lga alguna línea. 

El señor FIGUEROA (Millistro de Yo lile interet>O vivamente porque se 
Industria i Obras Públi(·a~).-Los estu, construya la de Cauquénes a Chanco, 
dios preliminaresdl que he hablado se porque procura una salida inmediata i 
r'efieren a la línea de Cauquénes a Cu pr' .pia a la costa, i atraviesa por terrenos 
ranipe () Chanco. feraces, de una riqueza estraordinaria, 

El señor BESA.-Ya eR otra cosa; que Re encuentran completamente aban· 
pero aun sobre ésto puedo decir que dOllados en materia de viabilidad. 
existe un estudio c.)mpleto para una lí De Illanera que si algo puede la. opi .. 
nea de Cauquénes a PelluhtJe, practica. nion de los Senadores de Maule ante el 
do por el señor Schatzman, estudios mui Gobierno, yo le ruego al señor Ministro 
conocidos i que he tenido en mi mano. que no solo sea amable, sino que haga de 
Pero parece que se han encontrado al. modo que los r,echo~ correspondan a ia 
gunos inconvenientes, pues se estima que buena voluntad que siempre se nos ha 
el proyecto es mui costoso i el trazado manifestado con palabras, porque obras 
':Jon Hluchas gradientes. Ahora lo que se son amores i no buellas razones. 
quiere es una línea angosta, rejional, Ooncluyo reiterando al señor Ministro 
aunque no pase su trocha de sesenta ceno mi ofrecimiento de inje,ier0s para prac 
tímetros, con costo ínfimo, a fin de que ticar estudios definitivos, si es que no los 
se abra la E.alida de los productos hácia titne. 
la costa de alguna manera. Lo que le El señor FIGUEROA (Ministro de 
pido al señor Ministro es et-lto último. Industria i Obras públicas).-Como he 

En la línea que va a Chunco con ven· dicho, señor Presidente, he tenido parti
dri.l hacer los estudios definitivos, i si no cular interes en que se realice al ménos 
encuentra Su Señoría injenieros, como uno de estos ferrocarriles, i aun habia 
he dicho, yo se los puedo proporcionar resuelto coutratar el estudio de la línea o 
por un precio bastante econónJÍco. Son ramal a la costa; pero, como lo manifesté, 
personas aptas i de la confianza del Go· se tropezó con la diticult'ld de que la 
bierno, corno que son de la misma Direc· Direccioll de O\,)ras Públicas creia nece; 
cion de Obras Públicas, quienes se, me sario un estudio previo, de reconocimien. 
han ofrecido en vista del empeño que to, trabajo que no le eonvino al injeniero, 
vengo gastando de años atraso quien solo queria tomar a su cargo los 

Por lo dicho, ruego al señor Ministro eE..tudios definitivos. 
que tome alguna determinacioll i que no Por otra parte, aigunos representantes 
sigamos con palabras amables i de buena de la pro ¡illcia de Mau:e en la Cámara 
crianza, emborrachando la perdiz, segun de Diputados, me insinuaron la conve, 
)a frase de que me valia hace poco. Hace niencia de que no se llevase esta línea a 
cinco o seis años que estamos en lo mis- Chanco o Curanipe, para terminar en 
mo, sin haber avanzado un solo paso. una costa donde no hai pnertos, a estre' 

Se ha conHultado una partida en varios liarse en un mar desabrigado, sino a 
presupuestús. Su Señoría, por haberse Constitucion, donde hai puerto. Es so
hallado ausente del pais, t.alvez no está bre este particular, sobre lo que he pedi
impuesto de eso, pero revisando 10R pre. do informe a la Direccion de Obras Pú
supuestos sucesivos, podrá encontrar que blicas. Sinceramente le digo al honorable 
se hall consultado repetida,,~ veces las' Senador por Maule que tengo particular 
sumas necesarias para emprender los tra- ~ interes eu este a.sunto, sobre el cual he 
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tratado varia>; veces con su hOlloral¡le Cd

lega el >;t:'ñOJ' Fel'mlndl'z COlldlll, q \lÍell 
me ha urjido por ulla resolu(,ioll \)) unta, 
rnanifestHndo "icm pre, por Illi parte, el 
mayor de~eo de iuiciar la~ ¡¡Ime¡,..; euanto 
ante!'. Se trata dt' saber si JI< línea ha de 
ser a CIIHIICO, a CUHwi"e con un Ilf'l]ut·úo 
ramal a Uhallcc, o bien a Constitncioll. 
El Ministro no se ha creiJo con el cono
cimiento suficiellte para adoptar una re
solucioll, i por eso ha pedido la opinion 
autorizada del director jeneral de Obras 
Públicas. Aprovecharé la Ínsinuacion del 
señor Senador para urjir a este funciona~ 
río por el vronto despacho de su dictá· 
men; i en seguida, con el mayor agra
do, Rprovecharia los buellos oficios dd Su 
Señoría para proporcionar penlOnas com
petentes que pract.iquen los estudios en 
términos eC0nómicoi>. 

El señor BESA.-Me permito obser
var al señor Ministro (Iue el proyecto de 
ferrocarril a Constitucion, de que ha ha
blado Su Señoría, está en este Cl1S0 tan 
fuera de lugar como si para ligar a San
tiago con la costa se hablara de una línea 
por Curicó o por la Serena. El departa
mento de Oonstitucion está en el norte 
de la provincia de Maule, completamente 
aislado del centro i sur de aquella rro~ 
vincia, habif3ndo un cordon de montañas 
que no permite el paso. Miéntras que 
Chanco, como Curanipe o Pelluhue, que
da enfrente de Cauquénes. 

Se puede ir en carruaje en pocas horas 
de uno a otro de estos tres puntos. 

Curanipe es un puerto por donde siem
pre se ha esportado mucho trigo. N ues, 
tro ex .. colega, el señor Valdes Cuevas, 
desde antiguo ha tenido ahí grandes bo~ 
degas. Curanipe está frente a Cauqué' 
nes, bien situado para sacar por ahí todo 
el trigo que se produce en la provincia 
de Maule; Constitucion, como he dicho, 
queda mui al norte. 

Ahora, si se quisiera continuar la linea 
desde Chanco -a Constitucion, por la ori, 
]la del mar, no habria inconveniente, pe
ro lo importante es que se haga el ferro~ 
carril de Cauquénes a la costa, ya sea a 
Chanco o a Curanire; que se elija de es 
tos puntos el que se crea. mas conveniente. 

Llamo 1ft atélleiiln del señor Ministro 
,;o\¡rt~ todo e"to, para que e"treche un po
co al diredor tit~ Obra" Públicas, a fin 
d(~ que aprpsure i:;U informE i no deje Su 
S\~f1(lría que le cuenten cuento". 

E! Ht~fl<lr FER~ ANDEZ CONCHA. 
-.Miila o'uerte ti(,nu la prllvilleia <10 Mau
le, porque lIUllea h't podido conseguir 
que se tienda en ella un metro de riel. 

El año ant.epasado, el seüor Ministro 
habia propuesto en la Comi"ion Mista de 
presupuestos que se destillaran diez mi·· 
lJones para la cOlldruccion dn ferrocarri. 
les en distintos puntos de la República, i 
yo pedí i obtuve que se aumentara la can
tidad a doce millone¡:; de pesos, debiendo 
destinarse especialmente dos millones a 
los ferrocarriles de la provincia de Maule. 

La red<1ccion que se dió entónees a la 
partida del presupuesto me permite hacer 
una rectificacion al señor Ministro; se di
ce en la partida: ferrocarriles de Cauqué. 
IH:sa Curallipe ide Cauquénesa Coelemu, 
pasando por Quirihue. Esta cuestion se 
ha tratado casi todos los años en la Co
mision, i como recordl1rá el señor Minis
tro, en el año que acaba de terminar solo 
obtuvo un voto la idea du Slicar este fe
rrocarril desde Quella, pues, como ha di ... 
oho el honorable señor Bei"a, este ramal 
viene a servir intereses distintos. Lo na
tural es que los representantes de la pro, 
vincia pidamm que el ferrocarril una las 
dos capitales: Cauquénes con Quirihue. 

Respecto de la línea a Curanipe, el se· 
ñor Mini:;tro podrá encontrar en el Minis
terio unos planos que yo mismo mandé 
allá al antecesor de Su Seüoría, los planos 
hechos por el señor Schatzman. 

Para el ferrocarril a Quirihue, como ha 
dicho el honorable señor Besa, tambien 
hai estudios. 

De modo que no son estudios los-que 
faltan para los ferrocarriles de la provin
cia de Maule. 1 si se quiere verificar esos 
estudios, la tarea es mui sencilla i lijera. 
A este respecto, el señor Ministro recor
dará, que yo le proporcioné un injeniero, 
el señor Cai'anueva, que estaba dispuesto 
a hacer este trabájn por un precio mode
rado, i no sé p(\r qué no se le ha 0ontra
tado~ 

.! 



.:;~,,;r:' . :',.;¿:;"t~:,,\?~ ~:'!~;}''!%> ,'-;¡;+ s~}~7"!t~:~:"*.''':~~;''!!,>!',:; N:~,~~;\*tt:~"~~~rj;,p,'}:~:")'~~jj?,t~!,,;!t~~~,,;,,~;, .. ~" 
",:, • 1 . - _~ •. ' . '\ e ' 

CAMARA D~ SENADÓtt1!S 

Así es que celebro mucho la recomen- parte del Gub:erno i de 10R poderes ploÍ. , 
dacio n que ha hecho ahora mi honorable blico..; en todos los tralmjos de intel'es 
colega el s~ñor Besa. Puede ser que al fin laneral; no se ha hecho allí mas ferroca .... 
consigamos ver contratada la constrllccioI} rril que el \le la Compañía de Arauaoj 
de alguna parte siquiera de las lineas ya que 'penetl'l1 un pICO en la rejion, pero 
esttidiad!ls de la provineia de Maule. que es inl'luficiente pftl'a el re8to de la pro-

El señor SUBERCASEAUX.--Lt)s vifJflia, que se halla aballdnnaJa. 
seflores Senadores p~r Maule se han que- Hai períodos de invierno en que su 
jada de no haber visto tender un riel en capital queda aislada del re"to de la Re· 
la provincia que representan, i yo puedo pública; siendo nec~sari() entónces espe
hacer otto tanto refiriélldome a la provin- rar hasta quince dias para obtener comu· 
cia de Arauco: en toda aquellll provincia nicacion con Salltiago o para hacer viaje 
no ¡;¡e sabe lo que son rieles ni muelleR. a e-óta capital. De mod,) que su" habi, 

Ya el año pasado llamé la atencion del tan tes viven allá COIIIO si estuvieran a 
Jobierno sobre esto; pero todo lo que ob- mayor di ... tllncÍa de Santiago que Punta 
tu ve quedó solo en buenas palabras, Arenas o Arica. 
/;1 Hai 6studios hec!1os para un fertoca- Para facilitar el estudio de esta mate-
rril, que úna la capital de la provi'icia ria al señor Ministro, me permito recor
don Cañete i que empalme con el ferro darle que a la Cámara de Diputados se 
catril de la C\lmpañía de Arauco hácia el ha presentado por el representante del 
Sur. Esta Compañía ha estudiado esta lío departamento de Arauco un proyecto de 
nen i ha estado a punto de emprender su lei que autoriza al Presidente de la Re
construccion. pública para comenZ'lr, por cuenta del 

Se trata de un ferrocarril no solo de Estad::>, los trabajos del len ocarril a que 
impottancia rejional, t;ino tambien de me refiero. Tambien hai ulla concesiull 
grart importa.ncia nacional; es un ferro hecha al señor Alarcon, quien procedió 
carril estratéiico en el sentido de la de. de acuerdo con el injeniero señor Har· 
fensa de la vida de la República. Si, por ding,' que ha hecho el:!tudio"! detallados 
desgracht, nos viéramos envueltos en una hasta Los Sauces. 
gUerra i fuéramos atacados por una es· La compañía de Arauco ha e¡;,tado in' 
éuadra poderosa que nos hostilizara por teresada tambien en hacer la cohstruc
ruat, ha podríamos proveernos de carbon cion de estós ferrocarrile,,; así lo ha ma
pítra nUestros buques, para nuestros fe- nifestado su representante en Santiago i 
rrtlCllrtiles, para las fábricas, para la ela. a mí mi"LUo me lo dijo su pre!\idente1 
btlraciOh del gas de aiumbraJo en las cuando hice mi último viaje a Europa, 
ciudades, etc.; pero con el ferrocarril a en que tuve ocasioll de hablar con élj 
que me refiero se sal varia este peligro, pero, por este lado he perdido la es pe . 
porque podtfamos acarrear todo el carbon I'unza de <..fue "ie haga el ferrocarril; pOl'" 
necesario desde la i'ica rejion carbollife- que si á:lt':lS htbia dificultades por diez, 
ta de Curanilahue, que está a rlHt~ dé ahora las hai por ciento. 
O~atétlta kilómetros de distancia de h En fin el Señor Ministro puede tomat 
costa i libre, por consiguiente; de todo en cuenta los Jistiutos caminos que i.a.i 
ataque pUl' lílar. ,para llegar a la realizltcion ce esta obra¡ 

Ademas, este fetrodurtil daria una sa, "ii puede aprovechars2 para ello el éápi ... 
]ida barata. hácia el tuar a los productos tal particular nacional o estranjero¡ que 
agric()las de Manecn i Cautin, porque en se aproveche; pero de todos modos es ne 
~ez de llevarse a TalcahuatlO a tl'tsCierl cesario resolver pronto este problema, 
tos kilómetros de distancia, se Ilev>1rian que, corno he llt'cllO 'ver, es interesRnti· 
a algun puerto ele Arauco, recorriendo 'iimo para una provincia que ha sido de
Utlá distancia no mayor de cien kilóuie'- jada de la mano por el Gubiertw, apesar 
tras. do opupar unfl. parte de let rejiull media 

E~ta provincia ha sido abandonadtt as de Chile, i aun cU9.udo los baneficios del 
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Gobierno han llegado hasta los estremos se han dictado leyes especiales, se han 
de la República. consultado cantidades deter minadas en el 

Ademas, se realizlvia ulla de las aspi~ fJresupuesto para la construccion de estas 
raciones que con razoll herllos 11 I illl entado líneas i, sir! embargo, jamas se ha dado 
durante mucho tiempo en pró du la se- cumplimiento a estas dispoaiciones lega
guridad nacional, cual es la. de tener les. 
comunicaciones libres en caso de un con.... Debo manifestar francamente que me 
flicto con ur.a n'tcion poderosa en el da vergüenza hablar en esta Honorable 
mar. . I Cámara de la provincia de Curicó, i temo 

He tenido ocasion de conversar con producir molestia a mi::; honorables co
distinguidos marinos i militares, i todos legas repitiendo el eterno cuento de esta 
han sido unánimes en decir que si reali ... provincia que ocupa el centro de la enor· 
záraulOS este ferrocarril cO;lseguiríamos I me distancia que media entre Valparaiso 
un objetivo de primer órden para la se· i Talcahuano i que espera como una tabla 
guridad nacional; estiman que vale mas salvadora en su nftnfrajio, la construccion 
que cualquier otro ferrocarril, mas que de un ferrocarril a la costa. 
un~ escuadra o que poderosisimas fortifi· Reconociendo el Congreso esta nece-
caCIones. sidad, se dictó una lei especial, en setiem-

1 no puede ser de otm rllftnera, porque bre de 1901, en la cual se mandaba cons
ello significaria que teníamos la seguri. truir cierto número de kilómetros de fe
dad de poder mover todos los fl:Jrrocarri rrocarril; se depo"itaron los rieles en 
les de la República, i todas las demas Curicó i la provincia entera batii) palmas 
ind ustrias que necesi talJ del earbcTl. porq Ut: bl) iba l1 }l)aliz,tr ef::\e ideal. Sin 

Concluyo deseando que el Gobierno embargo, hasta hoi está aguardando su 
estudie este asunto i Pileda decirnos en cumplimiento aquella lei, i unagran parte 
breve que está interesándose por la l'ea- de los rieles que allí se depositaron han 
lizacion de un proyecto de tanta imp0r- sido retirados o están a punto de des-
tancia como éste. truirse. 

El señor LAZCANO.-Deseo agre- Apesar de I>l. obligacion que tiene el 
gar dos palabras a las justisimas obser- Gobierno de dar cumplimiento a las leyes, 
vaciones que han hecho los honorables no se da un paso absohtamente para ser-
Senadures l)or Maule i por Arauco, re- - . . 
ferentes a lot'l ferrocarriles trans\'er:5ales VII' (;sta prOVInCIa, que por esta circuns

tancia ve gravados sus productos con 
que fMilitan la salida de los productos enormes fletes. 
hácia el mar. 

Todos han reconocido como nna me No quiero repetir ahora lo que en 
dida salvadora i de verdadera impor- varias ocasiones he manifestado respecto 
tancia para el país la COllstcllccion de de la excelencia del puerto de Vichuquen. 
e¡.;:os ferrocarriles, puesto que las indus- Ya se le consiuere corno puerto militar o 
trias no pueden vivir con el ma.l servicio comfrcial, no habria otro superior en la 
que hoi tienen. República. 

Pero es una desgracia que, a pesar de Esta bondad del puerto de Vichuquen 
haberse reconocido este hecho, i de que ha sido reconocida por los injenieros mas 
la linea central no tiene a~tualrnente mas distinguidos que han visitado a Chile, 
salidas al mar que en su!': estremos, en como los señores BJiss, Duseaud, Corde
Valparaiso i en Talcahuano, no se hayan moy i Potiers. 
construido esos ferrocarriles rejionales, a I Sin embargo, los estudios que se han 
fin de facilitar el trasporte de los prodt;c. 1 hecho al respecto han quedado como le
tos de las provincias que están servidas tra mUE'rta. 
por el ferrocarril central. En los últimos meses de la adminis, 

Se ha reconocido esta necesidad, se tracion del Excmo. señor Balmaceda se 
han hecho estudios sobre el particular.s pusv gran empeño en construir el ferro: 

. , '.~ 
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carril i en hacer las obras del puerto. carril central de toda la parte norte, i 
Se presentó un proyecto de contrato desc'1rgando a la provincifi de Valparaiso, 
ventajosísimo para. el Fisco, en el cual el a lo ménos por lo que hace al departamen. 
injeniero señor Duseaud se comprometia to de Quillota, Podria servir igualmente 
a hacer toda la obra por una cantidad para el aC . .Jl'reo de carbon, para tantos 
que no llegaba ni a la tercera parte de la hornos de' fundicion como existen en la 
suma a que asciende el valor de las forti- provincia de Aconcagua. 
ficaciones de 1'alcahuano; porque, como E"tudios haihechos desde el tiempo 
he dicho eH otl'as ocasiones, ha habido del Excmo. señor Balmaceda, i posterior
error en querer con vertir en puerto mili- mente se han hecho otros nuevos. Así es 
tal' un puerto de bocas tan enormes, im- que digo yo a los señores Senadore!3 que 
posibles de cerrar, i para cuyas obras f'e me han precedido en el uso de la palabra, 
ha calculada un costo de mas de tres mi- cuando este ferrocarril, que es de fácil 
llones de libras esterlinas. construccion i que no tiene mas de veinte 

Aprovechando, pues, la oportunidad a veintidos kilómetros de largo, no se ha 
de que con tanta justicia los honorables hecho, ¿qué esperanzas pueden tener sus se-
Senadores por Maule i Arauco han he- ñorías de que se hagan los otros? Los fe~ 
cho presente al Gobierno la necesidad de rrocarriles de la provincia de Maule son 
que se preocupe de dar salidas al mar a difíciles i son de mucha estension; la linea a 
sus respectivas provincias, he agregado que se referia el honorable Senador por 
la q Geja de la provincia de Curieó que, Arauco pasa por lugares deshabitados, Ma· 

. por las razones que he dado, es justifica- lleco e~tá abandonado desde el tiempo en 
dísima. que lo dejaron los araucanos. No hai, pues, 

El señor SILVA URET A.-Ya que mucha probabilidad de que sean atendidos 
,ji, los honorables Senadores qUE; me han los señores Senadores; cUt"ndo no se pue .. 
~' . precedido en el uso de la palabra han for- de hacer una línea corta i fácil que cuenta 
~~.' mulado algunas peticione'" relacionadas con estudios i presupuestos formados, 
,1:, , con los ferrocarriles de sus respecti va~ mucho mélJos se harán ferrocarriles mas 
,~" provincias, yo tambien voi a permitirme difícilesdeejecutarse ique demandan gasto 
~\ hacer algunas, aunque mas modestas. mucho mayor . 
• " Los honorables Senadores se quejan de Yo ruego, pues, alseñor Ministro, como tl; " que el Estado no haya hecho algunos fe- hace once años vengo rogando a cuanto 

. rrocarriles que talvez. importarán dos, Ministro de fndustria hemos tenido, que 
tres o cuatro millones de pesos; pues bien, lordene hacer este ferrocarril, que no solo 
yo me ha cansado de pedir en los once: será provechoso parala provincia de Acon
años que estoi en este recinto la con s . cagua sino para todo el pais. ElStoi cierto 
truccion del ferrocarril a Papudo, que no que el trasporte de material que el Go
costará mas de quinientos mil pesos, en bierno ha necesitado hacer desde diversos 
donde no hai obra de arte alguna, no hai puntos del sur i riel puerto de Valparaiso 
que hacer ningun puente, i es el punto para la construccion de las líneas del Ra, 
de partida del lonjítudinal, si es que al· yado a Trapiche, del túnel de la Grupa i 
guna vez se hace. otras, leha importado mas que lo quele ha· 

Ademas, no hai mas de veinte kilóme- bria costado hacer esta línea. 
tros para unirlo al de la Ligua, lo que Para terminar, señor Presidente, i sin 
aliviaria mucho a Val paraiso, como lo 1 en tr~r en otras consideraciones por no mo-
alivió en 1865 i1866, cuando los espa- ~ lestar por mayor tiempo la atencion del 
ñoles tenian bloqueado ese puert.o. '( SenaJo, me limit.o a rogar encarecidamen .. 

Unido como está la Ligua con la línea (te al señor Mi n jstro que tome en cuent2. 
central, i con Cabildo, este ferrocarril ¡ las humildes observaciones del Senador 
podria servir para la introduccion de ma- que habla. 
teriales destinados a la construcci0tl de El señor FIGUEROA.--(Ministro de 
la misma linea, desahogando así el ferro- Industria i Obras Públicas).-Podria dar 



~~.~< ,-, -~ C-:-'-:"'''-C'-~ 

SESION DE 7 DE E!:ERO 1291 

cuenta inmediatamente del estado en que 
se encuentran los di versos proyectos de 
ferrocarriles de que nan hablado los se 
ñores Senadores; pero como deseo hacer 
esta esposicion de una manera bien com
pleta i con datos exactos, me he limitado 
por ahora a tomar nota de las observa:>io· 
nes que se han formulado, esperando pn· 
der dar dentro de poco, todas las es plica
ciont;,s del caso. 

te pJ.ra este debate, que espero poner a la 
disposicion de la Cámara en uno o dop
dias mas. 

El señor BALMAOEDA.-Ya que el 
señor Ministro va el. traer los datos a que 
acaba de aludir, yo desearia que se sirviera 
traer tambien los que se refieren a un fe ... 
rrocarril cuyo estudio ha debido hacerse 
en virtud de una lei del año próximo pasa

El señor MATTE PEREZ (vice-Pre, 
sidente).-Si !JO hai incon veniente se pos
tergará e~ta discusion hasta que el señor 
MinIstro tenga oportunidad de traer los 
datos a que se ha referido. 

Queda así acordado. 
Se suspende la sesio!J. 
Se suspendió la sesion. 

SEGUNDA HORA 

Presupuestos 

do. Este ferrocarril es el de Iquique a la El señor MATTE ?EREZ (vice-Pre ... 
frontera de Bolivia, obra que responde a sidente).-Continúa la sesion. 
una necesidad de primer órden, para la Continúa la discusion del presupuesto 
cual se han consultado las sumás necesa·- de Hacienda. 
rias en los presupuestos, desde hace cua... En la sesion anterior quedó p1>ra se
troañosi que últimamente hasidoincluida gunda discusion, a peticion del honofftble 
en un proye0to jeneral sobre ferrocarriles. Senador por Tarapacá, la partida 2.&, 
Deseo, pues, que se nos traigan los antece- «Tribunal de Ouentas». 
dentes de Jo :.¡ue se haya ejecutado. El señor BAL:\1ACEDA.-Hace ya 

El señor FIGUEROA (Ministro de algun tiempo que se ha tratado de en
Industriel. í Obras públicas).-Los traeré contrar una solucion a las dificultades 
con el mayor gusto, señor Senador. que presenta el exámen de las cuentas de 

El señor MATTE PEREZ (vice-Pre" las di"ersas municipalidades de la Repú
sidente).- iAlgun señor Senador desea ¡ blica, que son doscientas noventa i tantas. 
hacer uso de la palabra?-Terminados los ~ Por aquellas dificultades i por su número 
incidentes. \ ) tan crecido, estas cuentas se han ido l agrupando en el Tribun¡:tl de Cuentas en 

);'errocarril de Arica a La Paz I forma t~l que hace ya varios años que no 

li:l señor MATTE PEREZ (vice~Pre
sidente).-Continúa la discucion del pro
vecto que autoriza la contmtacion de un 
empréstito para la ejecusion del ferroca
rril de Arica al Alto de La Paz, conjun .. 
tnmente con la iudic'lcion del honorable 
Senador de Tarapacá para aplazar la dis· 
cusion de este negocio. 

Quedó con la palabra el honorable Se
nador de Tarapacá; puede usar de ella su 
Señoría. 

El señor FIGUEROA (Ministro de 
Industria i Obras Públicas) .'- Permíta" 
me el señor Presidente. Voi h rogar al 
Senado qU.9 tenga a bien pO:ltergar la 
discusioll de este asunto hasta tanto que 
pueda traer algun dato o factor importan· 

se examman. 
Con este motivo se acordó establecer 

el personal que detalla esta partida 2.9., i 
al mismo tiempo, se dictó una leí que 
creaba cuatro puestos de visitadores o 
inspectores para hacer el exámen en las 
tesorerías lliunicipales i facilitar a los 
tesoreros la r~ ndicion correcta de sus 
cuentas. 

En la práctica estas medidas no han 
dado rel"ul Lado i el personal que figura en 
el presupue:-;to no ha servido para gran 
cosa; en el hecho la"l cuentas que no son 
examinadas por los inspectores tampoco 
lo son por aquel personal de examinado
res i, en cOIl"ecuencia; por el Tribunal. 
CUIllO les tesoreros, natu ral men te no 
mandan las cuentas en forma que puedan 
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ser desaprobadas, este personal, sin otros l den eliminarse, porque son igualmente 
antecedentes ljue los que en vian los pro- ~ illneCt;darios; éstos tserian los siguientes: 
pios tesoreros municipales, no pueae sa~ ¡ dos examinadores primeros, un escribien
ber qué reparo habrá qUE. haüerleH_ SO]l) i te del fiscal, Uli utic:ial tsupernumerario, 
la inspeccion ocular es la qUA da lesultá-) tres ausiliares para el juzgado de prime
dos; los visitadores ocurren a las tesore~) ra instancia, dos porteros segundos i un 
rias. i examinan los libres, ven los com- ~ portero para el archivo; estos ítem 
probantes i encuentran amenudo muchos¡tienen los nÚIller0s 31), 37, 38, 3S, 41, 
reparos que hacer. ~ 42 i 43, 

En cambio, no podria citar.se .un solo; Suprimido aquel personal, estos diver
caso en que el personal de exallllnadores; sos elll pleo,>, que figuran en variables, son 
haya hecho algull r. [Jaro o encoutrado. innecesari, '~l, 
alguna inexactItud; lo que está cornpj()· 'd 
band(') que éste nu es un buen Dlulio de f' T-1o,,> dots inspectores ausi¡iares ql?le d1Hdo 

. ti l' ..' .. ' ., ... , ' I ! 19uren COIllO permanentes en ca lC a e sca IZa(~lOn I que su 0Xlst.eIlCI.t tOS .i o - t 1 d 'r' d 1 t 
ménos inlÍtil a¡)arte de (lue ilIllJOllé O'as- I]))~¡)(:l~ on:'tl (~zona,' I Vil leln ose¡ e I.' e-

_'. [, b. I rntOrlu tOn seIS seccIOnes para e electo 
tos contslderables sm resultado praetlco (d 1 ' d 1 t' 
1 . e examen e as cuen as I corresponw 

a guno, (1' 1 .1 t <t!' d P t l d d f '1 i( lelH o una ue es as seCClOnes a ca a uno 
01' o ,ro a 0, se, compren e ac~ men- íJe IOtl visitadores me parece que respon o 

te que, Siendo JotlClentas noventa I tan- (.1 ' l' t bl 'd h t 1 
l ,. I'd -1 ue mejor que ° es 11 eCI o as a a lOra, tas atl mUlIIClpa 1 anes cuym, cuentas i j .I.I.J I '" 1 

d b ' l' 1 a as I1eCeSluaueS ue un ouen serVICIO, I e 
e en eXallllI111rtl€, e numero (e cuatro I '. b d " .1 
, -. d .1 1 t d ' ti' t 1 I Vl~.t()- u'mo e estC)t5 vlsltauores puesto VISIta ores es ue o o UlSU CIen e, -1a· "l' f' , '. '. en jas cuen ~as l1lUI1lCIpa ef', hara ti ante 

leI de presulJUestos tuvo, ¡)or etlta causa,. 1 '1' 'b 1 de" t C 1" , , , \ e n una . e uell ats, on e SIstema 
necesld:'ld de crear dos ausIhares, que sun t 1 h' t d ' , l' d d 
absolutél,tl1ente indispensablets porque, aun ac Ut ' no d al It~ e

t 
nI lfre1u an a ,que 

dividido el territOrIO en seis seccionetl ( pue( a ser, escu ler o po~ ~s examlI1a-

l f· t .J 1 '.1 .; dores; mejor es, pues, suprIllllrlús, ya que 
para e e ec o ue examen ue cuentas mu I d lid ' "1' 1 t d d ¡llO un Otl resu ta os Que sr tuvo en VIS-
I1lCIpa, es, tllem pre eS ,oca a ca ':- U1lll, le í ta al crearlos. • 
estos Inspectores un numero mm creCl( o ~, , 
de cuentas que exalllinar, necesitando Creo que el "enol' MinIstro encontmrá 
dedicar a este trahajo tudo su tiempo,; aceptable esto que propongo, 
si quieren atender delJJtJamente su co·. El señor RODRIGUEZ (Ministro 
metido. de Haciellda).-Como re5pueeta a las 

Por esto creo, serifor Presidente, que observaciones que acaba de formular el 
seria mui provechotso para el buen ser~ honorable Semtdor de Tarapacá, me per
vicio, COnlO para IOtlpropósitos de eco· mito rogar al señor Secretario, dé lectura 
nomía que todus abrigamos, suprimir .el a una minuta que pedí ai Tribunal de 
personal de examilladores, i dejar como Cuerltas respecto a la marcha de esta 
fijos, como de planta estos in"pectores oficin,i, 
ausilíares, El señor P RO~SECH,ETARIO,-

Creo tambien que es lllenester que ca- Dice la minuta: 
da uno de estos inspectores tenglt un «Por lei de 14 de setiembre de 1896 
oficial ayudante que etl indispensable se encomendó al Tribunal de Cuentas el 
tanto para que les ayude en sus pesadas ex,ünen, juzgamient() i fallo de las cuen
tareas, como para que ;;ontinúen los tra- tas municipales, 
bajos de estudio i de exámen de latl cuen- Para dar cumplimiento a dicha lei, el 
t~s_en tatito que los inspectores andan de presupuesto de 1901 consultó 13 creacion 
viaJe. de una ii!eccion espeeial encargada d~ este 

Propongo, pues, la supresioIl de lüs trabajo, i lt pesar de haber empezado, 
ítem 48 a 56 inelutlive. como se vé, con un atraso de mas de cua-

Hiú otros empleados que tambien pue- tro años, trabajando en horas estraordi .. 
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narias i haciendo todo esfuerzo, ha po- ) de Cuenta"" por ser lfl oficina fiscaliza-

did~ examinar las cuentas de aquelIas dora i tener en su archivo todos los datos 

ofiCinas hasta el año 1905, inclusive, i qu(~ necc"itan para el deSell1i eño de su 

espera ponerse al dia mui en brevl'l deliea(Lt :llision, dato-; que no se eneuen-

Segun la Memoria presentada última tl'a\l en las te"orerÍas por estar ya ren

mente por la seocÍan de cuentas muníei- dida:; la'i cuenta" al Tribunal. 

pales, se examinaron en el año 1907, se· A este importatlte servicio se debe el 

tecientas ochenta i ocho cu)ntas qm' pro· que las cuentas sean rendidas con opor

dujeron mil cuarenta i cuatro reparos, tunidad ¡ que se cumplan las re80lucio

con un total de cuatro miIlOlH"'" seiseien - ne:~ i fallos qUl~ dicta el Tribunal.» 

tos cuatro mil ciento setenta i cuatro E.l señor H,OnRIGUEZ (Ministro de 

pesos setenta centavos. Haeitmda).- En ul tiempo en que me ha 

Por lei de 27 de agosto de 1902 ¡.le cabido el hOllor (le desempeñar el Minis

crearon cuatro puestos de inspectores lle terio de l-Iaciellda n() he podiáo, como se 

tesorerías municipale~ i dos mas super COllljW211deni, interiorisarme en las nece~ 

numerarios durante los dos primeros arlos "idalles i en el funcionamiento de sus 

de su vijencia. Para el mejor desempeño diversas dGIJendencias, entre ellas, de la 

de su cometido se ha dividido el pais en marcha del Tribunal de Cuentas. Por 

cuatro zonas que son atendidas pOI' UIt esto he creido del caso solicitar un in

iuspector cada una, quedando las otras forme sumario (le la oficina misma. 

dos en Santiago para atender cualouier De ahí se lesprende que las dos seccio

pedi.d~ urjente de visita que reelan;e el nes que examinan las cuentas municipales, 

servICIO. que son la de inspectores i la de exami~ 

: .. Estos inspectores visitan las tesorerías nadores:tienell cada ·una un rol diferente 

de sus respectivits zonas a pedido de los i hail llenado::;u mision en cumplimiento 

,:ecinos de las comunas, de lab municipa. de la lei de una manera satisfactoria. 

hdades i alcaldes i tambien del propio He cw¡,Jo entender al hOl!orable Se

Ministeri'), i son numerosÍsimos los cat'os nador de 'rarapa~~L que el eximen que se 

de suspensiones de tesoreros por malvel'- ha,ce en el Tribunal de Cuentas, de las 

~~CiOll de fondos. Ademas instruyen a cuentas que rinden los tesoreros, no ha

dIchos funcionariOR en el manejo d(' sus bia dl1'lo res\) ltndn, porque no habian 

oficinas, en la contnhilidad, etc.', a fill de pf;dido "el' repar:tdas a com;ecuencia de 

qUE. ¡as cuentas sean rendidas al 'rribu-)que los t(;sorel'OS las presentan en forma 

Ilal en forma correcta. (tal que no pu:odeIl merecer observaciones 

Durante el tiempo que los inspectores! ni méllOti cumprobal'se los cargos que 

permanecen en Santiag", se ocupan ¡,n eli pUédan resultar de ellas. 

exámen de las cuentas, con el propósito! Su Seüoría ha sido, sin duda alguna, 

de uniformar sus procedimientos i de im·) m;:¡,l il,formado, porque segun consta de 

ponerse de las irregularidades que noten) la mili uta quu se ha leido, el! el curso del 

para correjirlas en seguida en las vi"ita;; aflo se han becho mil i tantos reparos, 

que practican. que l~n algunos Cc\,,,os habrán justificado 

Durante el año que acaba de espirar, lo" ceñores tesoreros. pero que en otros, 

se han visitado todas las tesorerías en las por no haber presentado los com?roban

cuales se ha notado alguna irregularidad; tes, habnín sido condenados. 

i en el año 1906 fueron inspeccionadrls El sefior BAI.JMACEDA.-Los repa

casi la totalidad de las tesorerÍaR üOlllil, ros (l. que se refiere Su Señoría son he

nales, que son trescientas, siendo mucha" (ehos por ],)R inspectores, pero nó por los 

de ellas visitadas dos i mas veceRo ~ cm plead(\s de h. seccion e~~rrespoudiente 

Los inspectores, en el primer año del elel 'l'ribllll':d de Cuentas. 

su creacioTl; dependieron dírectnlllcllte . El sdlOr RO DIU( ¡(TEZ (Ministro de 

del Minil'lh:rio de IlA.Qjenda, pero lttc/;,I): Hn,i(lurl/1),,·Tm!'l rf1p:l.rf1~ lo" t,.m». t;!l Tri

fuÁ enollf¡.J;ado e~tf1 ~P.rv¡olo al 'l\ihoIJ::l) ¡ hllnnJ ,11-. rlt.:~ 11\i"lrml'l"i'¡'II"-II qUn l~ dll. I#' 

",'?, 

.~, 
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1294 CAMARA DE SENADORES ~--~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
sec.ion de los inspectores. Los i nspecto- i presupuestos para hacer el exámen de res van a las tesorerías pelsClnallllente d1as cuentas municipales. No es esa la verlas observaciones que ellos s'lIl1inistran (dad, señor Presidente. La verdad es que sirven de base a los reparos del TriLunal los reparos han sido hechos por los illspecde Cuentas. tores de cuentas municipales i que para El señor BALMACE UA.-Pero. el podér hacer esos reparos l:J.a sido necesaTribunal no hace reparm: sino en vista rio radicar en Santiago a los mismos iosde las observaciones de los i;lRpectores. pectores, privándolos así de hacer perso-Ei señor RODRIGUEZ (Ministro de~nll.lmente la visita de las tesorerías. Sé Hacienda).-Las cuentas son remitidas que en el año pasado solo se visitaron periódicamente al Tribunal, i cuando del setenta i ocho tesorerías, quedando por exámen de eSlls cuen tas sUljen observa ... vi8itarse doscientas i tantas. No se ha ciones, van los inspectores a las tesore, cumplido, pues, con la lei, porgue todas rías a comprobar los cargos por el exámen las tesorerías municipales deben ser insde los libros. Esta E:S la impresion que peccionadas (iurante el añ0. Si así suce· resulta del eximen que he podido hacer diera, el exámen de la~ cuentas vcndria de los antecedentes. a hacers8 tan tardiamente que seria im Cumo todavía se encuentra pendiente, posible pesquisar la responsabilidad de pUes sólo se han examinado hasta las de nadie. iSeria éste un procedimiento regu-1905, elexámen de las cuentas Illunicipa- lar? 

les que la lei encomendó al Tribunal, i co Su Spñoría estima que seria mas pru· mo dicho exámen pudra quedar terminado dente reservar para. el año venidero la en el curso dellpresente año, creo que ha modificacion de lo que ahora existe. bria conveniencia en aguardar el término ¿Por qué no hacerlo inmediatamente, de esa tarea a fin de poder resol ver con si tenemos los males a la vista, si estarnas acopio de conocimientos sobre la 01'· mos palpando sus efectos i derrochando el ganizacioll de la oficina i apreciar el rol dinero inútilmente? iPor qué reservar que hasta ahora han desempeñado los in s- para mas tarde la correccion de lo que pectores de cuentas municipales. ya se sabe que es malo? 
En consecuencia, estimo mas prudente Por eso yo creo que si el señor Mi-dejar subsistente, por ahora, la partida en nistro medita un poco, no podrá ménos da la forma que ha sido propuesta. aceptar lo que propongo. Creo que basta Al terminar el año las cuentas muni- con que existan los inspectores ¡que éso cipales estarán al dia, se habrán verificado tos, distribuidos en zonas, hagan el exá· los reparos que sujieran i entónces ya po- men de las cuentas municipaies durante dremos estar en situacion de apreciar me' el año. De esa manera habrá una fiscaJijor si debe o no suprimirse la seccion zacion efectiva. 

permanente de verificacion de cuentas Como lo he manifestado, señor Presimunicipales. Suprimiendo esa seccion dente, los reparos que se hacen en el Trh ahora, produciríamos probablemente una bunal de Cuentas son la obra de los ins", perturbacion. pectores i no del personal encargado por Prometiendo al honorable Senador de la leí de revisar las cuentas, Tarapacá estudiar con detencion este El señor W ALKER MARTINEZ. asunto a fin de formular observ'lciones -La Comision Mista pidió el aumento definitivas, le ruego desista de su indica- de inspectores supernumerarios i como cion i acceda a que dejemos esta partida 2e cúnsultan cuatro en el presupuesto, en la situacion en que hoi se encuentra. resulta que va a haber seis. El señor BALMACEDA.-Su Seño- Encuentro que el honorable Senador ría está equivocado, po:.-que supone que de rrarapacá ha llamado la atencion hácia los reparos que se mencionan en el do- un punto interesante al referirse a la macumento a qUl:> se ha dado lectura, províe- nera cómo se inspeccionan estas cuentas nen de este persong,l oreado por 1!.¡, lei de municipales. Indudablemente q~e la. iris-



SESION ~E 7 DE ENERO' 1295 

peccion de visu, en las mismas tesorerías, convtJniente, a fin de que estos emplea. 
e.s lo lÍnico eficaz. Actualmente los repa· dos ayuden a los inspectores, haciendo 
ros se tramitan en un juicio que puede como de secretarios de éstos para el ex.á· 
durar tres años. men de cuentas i acumulacion de los re· 

Los tesoreros municipftles son jeneral., paros. 
mente personas de poca ilustracion i El señor RODRIGUEZ (Ministro de 
gozan de un sueldo mui pequeño, de ma Hacionda).-No pretendo oponerme a las 
nera que muchas veces preselltan mal insinuaciones sobre mejora de este servi· 
sus cuentas por ignoranci9. El visitador cio que hagan los señores Senadores. En 
o inspector podrá corre.1ir muchos abusos el P(lCO tiempo qGe he estado en el Minis
sobre el terreno i evitar muchas dificul. teri0 me he preocup'ldo de esta materia i 
tades. he tomado algunas informaciones. 

Ahora, si se ha creido que eran nece, Por lo fJue hace ft la idea de que 1013 

sarios tantos examinadores como los que inspectores de t('sorerías municipa!e¡;¡ 
se consultan en esta seccion encargada reunan el CClr&cter de examinadores de 
del exámen de las cuentas mUllicipales, cllfmtas, en la práctica se ha producido; 
yo no iria tan léjos, como propone el se· cualldo por cllftlquier medio se anuncia 
ñor Senador por Tarapacá, hasta 8upri. algun abuso o irreg-ularidad de una teso· 
mir toda la seccion; pero creo que po,I1'Ia, rería IlIu!\i0ipal, va el inspector a esa 
sin inconveniente, suprimirse algunos de tesorería, exarllina detalladamente los 
estos examinadores, que trabl'ljan en San· libros i hace i"llS reparos. 
tiago, con tal que los inspectores de Much~s veces, como decia el honora
tesorerías municipales sean seis en vez ble Senador por Santiag9, las irregulari, 
de cuatro, i haciendo que est.os inspecto des cometidas por los tesoreros munici· 
res sean tambien examinadores de cuen· pales provienen solo de la ignorancia de 
tas, para lo cual se les daria aquí en el los que desempeñan el cargo; en estos 
presupuesto el título de «inspectores, casos, el inspector le enseña al tesorero 
examinadores de tesoredas municipales». el mecanismo de los libros i cueritas. 

Creo que son mas o ménos trescien tas N o estoi de acuerdo con el señor Se
las municipalidades de toda la República; nadar por Santiago en cuanto a que 
siendo seis los inspectores, tocaria a cada pueda hacerse con tanta rapidez, como 
uno de éstos la visita i exámen de cin- cree Su Señoría la visita de inspeccion a 
cuenta tesorerías, i esta tarea me parece las tesorerías municipales. 
que de sobra puede realizarse en las cin- En las comunas apartadas de los prin
cuenta i tantas semanas que tiene el año. cipales centros de poblacion, los tesoreros 
En una semana puede visitarse, no solo ocurren a la oficina solo uno o dos días 
una, sino dos o tres tesorerías. en la semana i los alcaldes jeneralmente 

Los inspectores desempeñan un traba· pasan en algun fundo vecino, i de aquí 
jo mui necesario, porque no solo sirven nacen dificultades i demoras para que el 
para hacer reparos de cuentas, sino para inspect9r pueda llegar a hablai.- con el 
enseñar a los tesoreros municipales el tesorero o con el alcalde, i sucede muo 
manejo de los libros, pues estos tesoreros chas veces que el mIsmo alcalde está en 
~uchas veces por ig?orancia no llevan i c?nni vencia co~ el tesorero para poner 
bIen las cuentas. HaI tesoreros de estos I dificultades al Inspector. 
que ganan un miserable sueldo de cin, ~ De modo que no siempre puede haber 
cuenta pesos mensuales, i no seria posi ) la rapidez que calculaba el señor Sena
ble exijirles que conozcan bien el manejo ~ doro 
de libros i cuentas i hacerlos responsables En cuanto al doble carácter del ins~ 
de errores o falta de documentacion pro· pector, es decir, a que éste sea a la vez 
venientes de ignorancia únicamente. examinador de cuentas, repito que en la 

El servi<:io de los examinadores de práctica esto sucede i es conveniente; 
Quenta.s podria regll\m~ntR.rJ:ilfj AH fm:0090 P@f(l !'ion solo 108 inspectores. aunque sean 
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seis, seria impoRible hacer el exámen ¡hoi dia el exámen de las cuedas municicOlllpleto de las cuentrlS de todas las mu- ipales 
nicipalidades. i En la actualidad los examinadore,~ no Este exámen, que estaba mui atrasado j pueden com probar los fraudes o abusos, se está haciendo i ha llegado hasta 1'eco-/ por mucha voluntad que tengan para rrer las cuentas correspondientes a 1905 ~ hacerlo. iOómo van a comprobar fraudes Convendria dejar que se continúe ade.¡ en cuentas que espresamente se envian Jante este trabajo ha,>ta que quede al dia ~ para que sean aprobadas sin observacion? i entónces podria verse si es posible re I Eso solo puede hacerlo el inspector revi~ ducir el número de examinadores i reu, sando personalmente los libros de la Munir los cargos ele inspector i examinador. nicipalidad. 

El señor BALMACEDA-Creo, se- Lo mejor, es evitar los males que pue-ñor Presidente, que en verdad el' exámen dan producirEe mas tarde, prescindiendo de las cuentas municipales no tiene ob- un poco de los que hasta ahora se han jeto alguno. producido, porque si s,)lo se ha examina· Nos decia el señor Ministro que se han I do las cuentas municipales hasta el año examinado las cuentas de la ... municipa. i 1895 .... 
lidades hasta el año 18U5, es decir, las El señor RODRIGUEZ (Ministro de J.!Ot'fespondientes a los cU>ttro primeros Hacienda).-Es hasta el añü 1905, señor años de vijencia de la leí sobre comuna Senador, que han examinado esas cuena:ltónoma. iSe ha sacado algun provecho tas 
de ese exámen? iSe han comprobado El señor BALMACEDA.-E3tá enfraudes al examinar cuentas atrasádas? Mnces b3stante adelantado eSe exámen, ¿Se piensa perseguir a los responsables De manera que como bien pocos rcparos de ellos? se han ele hacer a las cuentas de 1906 i Municipales como los de la comuna de 1907, me parece que bastarán para el Pic'1, por ejemplo, que llegó a hacerse efecto los erupleados actuales. Hoi dia célebre, que se robaron mas de un millon hai \:ln el Tribunal de Ouentas cuatr¡) de pesos de las entradas municipales, han examinadore" primeros, ocho segundoiS, desaparecido todos. Esos fraudes fueron ocho terceros, ocho cuartos, ocho quintos, comprobados por el inspector señor GI- cuatro oficiales primeros, cuatro segunlIalos, i ise hizo efecti va la responsabili - dos. i cuatro terceros. 
dad de alguno de los defraudadores? Ab, Oon el personal actual; suprimiendo el solutamente. de la seccion encargada de] exámen de las Este es un hecho reciente, sin embal'- cuentas municipales, me pare,ce que hagO'. iQué se sacaria entónces con ir a pes· brá de sobra para examinar las ,nismas quisar los frauJes que pudiera haber en cuentas correspondientes a los años 1906 las cuentas que hai guardadas bajo, el i 1907. 
polvo de los archivos? Seria completa- Hago tambien indicacion para que en mente ilusorio pretender encontrarlos. el ítem 40 se suprima la frase final que Me parece que vale mas la pena prevenir dice: «i demas empleados del Tribuna!». lus males que ir !t buscar bajo el poi vo Estos elllpleados no deben ganar viátide los archivot-' el correctivo para los que cos puesto que tienen que permanecer en ya se han producido; si tal se hiciera se Santi·ago. . gastaria inútilmente el dillero sin obtener Esa fraf1e es inconveniente i mas bien ningun resultado práctico. se prt~sta a abusos; no creo que los haya Me parece por esto que no es lo masj pero, en todo caso, puede prestarse a in· conveniente lo que el señor Mióistro nos terpretacionos equívocas. 
propone. El señor BESA.-Por la lectura del A Illi juicio, debe suprimirse este per" dccumento que el señor Ministro ha soual, porque eS absolutalllente innecesa, mandado 11 la mmll-\, Veo qUe el sefior Serivi df>,II-\r\ h~1jo ftoudip,innflR <:'.n qUt\ 'lA haM wtJitr dt' TarapacQ hll hlOurriclo li\tt un 
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error al hacer sus observaciones. Dice ese 
oficio que se han examinado todas las 
cuentas de las municipalidades de la Re
pública hasta el año 1905. Dice tambien 
ese documento,-i parece que Su Seño
ría no oyó ese dato,-que se han hecho 
por el Tribunal mil cuatro reparos a esas 
cuentas. 

E."tos no son reparos hechos por los 
inspectores, puesto que no han visitado 
todas las tesorerías munici pales de la Re
pública, sino· por los examinadores del 
Tribunal. 

Sin embargo, en muchas de sus visitas 
los inspectores han podido comprobar 
errores i abusos graves de parte de los 
tesoreros municipaleR, a.busos que en mu, 
chas ocasiones han sido la causa de su 

de Tarapacá, qne me ha llamado la aten
cion i respecto de la cual est.oi de acuer
do con Su Señorh, es la de la sancion 
qlle deben tener estos abusos i que en la 
práctica no la tienen, No conozco las le
ye~ sobre esta materia, así que no sé qué 
medidas se toman cuando lo,.; empleados 
municipales cometen abusús o fraudes, 
ya que dependen únicamente de las mu
Il ici pal idaces réspeüti vas, siendo ésta"!, 
como son, completamente autónomas. No 

qué se hace para hacer efecti va la 
responsabilidad del empleado culpable. 

Quedan por examinar todavía las cuen. 
tas de los añ\Js 1905 i 1906. Del exámen 
que dA ellai-l se haga pueden resultar 
culpables etlgunos empleados que estén 
todavía en sus puestoi-l, i supl'inliendo es· 

separacion. ta seücion quedarian completalUente im-
E5tos mil cuatro reparos hechos por el punes. 

Tribunal n~preselltan en conjunto la suma . . 
Por el con trario, en lugar de supnmn' 

de cuatro millones de pesos, 
esta seccioll, mi deseo es que se aumente, 

Corno se ve, pues, no puede ser inútil fi d si es necesario, su personal a n e que 
un servicio que en tan corto lapso de tiern- sus servicios sean cada dia mas eficaces, 
po da este resultado. b i puedan así reprimirse los muchos a usos 

Tengo cierta esperiencia en esta mate· 1 h que se cometen. Como ha dicho P, ono-
ria, i creo J ue estos ins[)ectores nr, solo d • mble Senador de Tarapacá, los frau es 
no son inútiles, sino que aun Hon insuti- . l'd d d que se cometieron en la MuniClpa I a e 
cient.es para el servicio. Como ha dicho la difunta comuna de Pica" tuvieror. su 
el sellar 1Illlistro, cuando van estos fun-
cionarios en visita a las tesorel'ill."l muoi- sanclOn aquí en el Cong-reso, pues, por 

una le: se la suprimió i se illcorporó su 
cipales, se les pOllen dificultades de toda 1 . territorio a la de Iguique. Este es e ÚI1l-
cla¡:;e pallt que no puedan cum¡)lir con f d 

eC' caso que yo conOZll8 en que los rau es 
sus obligaciones, i ha habido casos ell cometidos hayan tenido sanciono 
que les hlt sido imposible formarse una 
idea clara del estado de las cuentas de la Por esta~ consiuemciones opino que el 
Municipalidad i de la forma en que se exámen rle las cuentas municipales debe 
lleva la contabilidad en la tesorería. Hai sel' hecho por un personal especial, i por 
municipalidades en que todo depende de cOQl'lÍguiente no acepto la indicA,cion del 
una Hola person.l, de manera que, son honorable Senador d6 Tarapacá. 
verdaderos feudos electorales. Cuando El señor RODRIGUEZ (Ministro de 
llegan los inspectores a visitar la teso- Hacienda).-Respecto de la indicacion 
rería, encuentran dificultades insupera- del honor>tble Senador señor Balmaceda 
bIes i no se les permite examinar los para suprimir la parte final del ítem 40, 
libros. «i demas empleados del rrribuna1», debo 

Esta s'3ccion ha hecho hasta hoi un espresar a Su Señoría que esa frase se 
trabiljo lÍtil i laborioso, i si let suprimi- n~fiere a todos los empleados de ese 
mos no hlll de mejorar las cosas, sillo, Tribunal, sin escluir a los encargados 
pr¡r, l cOlltrario, desme.;orará'L Ademas. del exámen de las cuenta municipales. 
los slleldus de sus empleados no alcanzan \ L0S miembros del Tribunal se trasla· 
a veinte tníl pel!!o~ anua.les" dan r!n veZ etl cUll.ndo a la~ distinta!! lo-

i; • tJh.er\,¡l~iAIl ~1.,1 bonortt.bl~ S .. !H~d •• l' {Cl,didad~/II dfl la.i .a~públi"l\ pltra e~lU'nina .. 

. j 
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~nt~~di~:;:::V~fi~i~~~' ~~~Tqu~ d~cirle al-alcald~~~~andoés;e~decreta 
bhcas. No h~ce mucho el Presidente delun pago ilegal,. que tíene ta~bien otro 
él tuvo necesIdad de traslaoarse a Tal-I patron ante qUIen responder 1 que las 
cahuano, a fin de examinar las cuentas ~ órdenes de pago deben estar ajustadas a 
del Apostadero Naval de llse puerto, la leí de presupuestos; por consiguiente 
porque se produjeron algunas dificultades no hace el pago, a ménos que el dcalde 
en el exámen de sus cuentas, que hicie- se lo ordene por tres veces, en cuyo caso 
ron necesaria esta visita. I el responsable es éste. Este mejor servi· 

Creo pues que no es inótil esta seco cio de tesorería ha traido un mejor ser
cion i ~or el dontrario me parece que hai vicio de .los alcaldes, porque ést~s, qUf' 
verdadera conveniencia en mantenerla. en materIa de gastos, son por lo Jeneral 

El sen~or DEVOTO -D' . b propensos a salirse un poco de su órbita, . l:searIa sa er . . d' . 
a qué resultado práctico se ha llegado ¡Ieren 19~ed ajustar sus proce Imlentos a 
despues de hechos los reparos, porque he a egD la. . 
oído hace un momento que su valor al- Ademas, f1egun me dICe un c?lega, ;-s,", 
canza a cuatro millones de pesos. QuiN ~os paestos son cread~s por lel .esp~C\al, 
siera saber del señor Ministro si se ha 1 en tal caso no habna conVenIenCIa en 
reintegrado esa suma en arcas munici- sllprimirlos por la lei de presupuestos. 
pales. Por otra parte, se observa por lo jene-

El señor RODRIGUEZ (Ministro de I ral ,que los desfalcos, tB;n~o en las teso
Hacienda).-N o podría dar el dato que í ren.as fiscales como mUnICIpales, son pre
solicita el honorable Senador de Bio-Bio. cedIdos de atraso en el envío de las cuen<. 
He dicho que en la jenervlidad de los taso Cuando una tesorería se atrasa, lo 
casos los reparos se deben a que no se primero que ?e.be hacerRe es mandar un 
acompañan los documentos i com proban. Ins~ector. a vIsItarl~, po~que el desfalco 
tes de Jos gltstos efectuados o a que éstos esta próxImo a venIr. Hal por eso mucha 
se hacen fuera de presup~esto. Muchas ventaja en que el T~ibunal pueda disp?
veces, des pues de dadas las esplicaciones ner del personal de Inspectores necesarIO 
del caso por los tesoreros, quedan apro .. para evitar los desfalc<Js. 
bados por e] Tribunal. Lo mejor en esta materia es tener un 

Respecto de la pregllnta que hacia el se~vi?io de inspeccion rápido. :No por su
honorable señor Be~a sobre qué sancion prlmIr una trase en un ítem de esta par, 
tienen los fraudes que se cometen, en- \ tida, vamos a dar lugar a ,que se prod?z
tiendo que se aplican las penas que esta-) can desfalc~s en la~ teso~enas, que pod~Ian 
blece la lei. haberse eVItado SI un Inspector hubIera 

El señor VALDES VALDES.-Sa- llegado a tiempo a pra,cticar la visita. 
bido es que las cuentas municipales no Con .e~te sistema ha t;nej?rado muc~o 
venian ántes al Tribunal de Cuentas para el servICIO de las tesorenas 1 se perfeccIO. 
su exámen i aquello negó a ser un desór- nará todavía mucho mas cu~ndo el exá· 
den tal í produjo tales inconvenientes que, men de las cuentas esté al dlS. 

para evitarlos, se dictó la lei que lo dis- Hechos ]o¡:; reparos, que se debenjene. 
puso así. ralmente a que las cuentas son presen .. 

U na de las ventajas que ha traido este tadas en malas condiciones, son justifica. 
sistema es la regularizacion de los ser vi· dos, como decia el señor Ministro, a pos .. 
cios municipales; porque ántes, si el al- teriori. Pero una vez que el exámen de 
calde decretaba pagos que estaban fuera las cuentas esté al dia no sucederá ésto. 
de sus atribuciones, como el tesorero era Las cuentas deben venir siempre exactas 
responsable ante el mismo alcalde, todo i con los comprobantes respectivos. 
quedaba en familia i los abusos no tenian Es este un servicio que ha mejorado 
sancion alguna. mucho en el último tiempo, por lo cual 

Boí no pasa lo mismo: el tesorero tiene ¡ creo c¡ue as qonvenient~ ttumtfJnerlo¡ 
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Se dió por aprobada la partida en la El señor V ALD ES V ALDES.-Yo 
forma propuesta por la Comision en la tengo un criterio enteramerlte contrario 
parte no obJetada. al de Su Señoría, i creo que la leí de 

El señor SECRETARJO.---8e va a presupuestos /lO puede derogar otra d.e 
votar la indicacion del señor Balmaceda efectos permanentes, porque eso desqUl. 
para suprimir los íteol 48 ti. 56 «Seccion ciaria por completo los servicios públi
encargada del exámen de las cuentas muo coso 
nicipales». El señor BALMACEDA.-Que no 

El señor W ALKER MARTINEZ.- sea conveniente hacerlo, es u'la cosa; pero 
No se habrá fijado tal vez el señor Sena- en cuanto a que no pueda hacerse me 
dor que esta seccion fué creada por lei parece que Su Señoría está equivocado: 
de 14 de setiembre de 1896, de lllodo las facultades del Con~reso se entienden 
que no se puede suprimit' la por lei de para dictar leyes o suprimirlas. 

El señor V ALDES V ALDES.-Su presu puestos. 
El señor V ALDES V ALDES.-Hai Señoría tendria mucha razon sino exis-

que respetar esa lei. tiera la lei de 1884) subrc formacion de 

A MAC los preaupuestos. . 
El señor B L EDA.-Es cierto El Reñor BALMACEDA -La lel del 

que esta seccion fué creada por' una lei 84 es atentatoria de las facultades del 
especial, pero, como he manifestado, si ConO'rAsv, i es una lei inconstitucional. 
es absolutaruellte innecesaria, no veo por El señor VALDES VALDES.-

¡
qué nn habria de poder suprimirse por Lo será, pero e8 lei de la República; i 
a de presupuestos. d h l d . por eso no pue e acerse o que esea 

El señ~r WAL~ER MARTINEZ. Su Señoría; o mas bien dicho, se puede 
-Los TrIbunales han resuelto ya esta hacer pero aparte de la lei de presu'" 
cuestion i han dispuesto que deben pa- puest~s. 
garse los sueldos de empleos creados por El señor SEORETARIO.-Se va a 
lei especial, aunque no se consulten en votar la indicacion del señor Balmaceda 
la de presupuestos. '. para suprimir los ítem a que se. ha refe· 

En el caso del promotor fiscal de Sam rido Su Señoria i la frase relatIva a los 
tiago, don Robustiano Vera, los Tribu, viá.ticcs. 
nales ordenaron que se le pagara su El señor BALMACEDA.-Retiro la 
sueldo. parte de mi indicacion que se refiere a los 

El señor BALMACEDA.-¡l qué no viáticos. No sabia que los miembros del 
hacen los Tribunales de Justicia! iN o se Tribur.al de Cuentas tambien andaban en 
han desentendido de la lei últimamente viaje p~r las provincias. Pero, si ello es 
dictada que dispuso que las patente13 so· necesario ...•.• 
bre bebidas alcohólicas deberian pagarse El señor W ALKER MARTINEZ] 
anualmente1 La Corte de Tacna ha fa- -Ojalá anduvieran mas. 
lIado en contra de la lei aclaratoria. Puesta en votacion la indicacion del se-

Yo creo que una lei puede ser dero- ñor Balmaceda, jué desechada p01' doce 
gada por la lei de presupuestos; en la votos contra cuatro. 
práctica se ha visto esto en varias oca- Se levantó la seswn. 
siones, mucho mas tratándose de una lei 
que tiene el vicio de ser inaplicable, como GABRIEL D. ELZO, 
lo he, manifestado. Taquígrafo. 
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